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ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ В ЖКХ!
ТЕПЛА НЕ ХВАТАЕТ
Подвальные котельные в городе останавливают. Случается, что альтернатива
оказывается слишком холодной, а власть равнодушной к чужим проблемам.
внимательной к своим

ЧЧИИТТААЙЙТТЕЕ  ВВ  ННООММЕЕРРЕЕ::
«Я ЧЕЛОВЕК ВРЕДНЫЙ, 
ВЪЕДЛИВЫЙ ОЧЕНЬ». 

Стр. 2

Стр. 6

ПОЧЕМУ ОНИ ТАКИЕ СТАЛИ? 
ДАЖЕ ДРУЗЬЯ ИЗМЕНИЛИСЬ…

Стр. 4

ДОРОГУ СЛЕПИЛИ ИЗ ГЛИНЫ

Горадминистрация 
не спешит исправить
последствия 
дорожно-
технологического
эксперимента на
Пожарном переулке

Стр. 5

САДОВОДУ НА ЗАМЕТКУ
ВЕСЕННИЙ ДЕНЬ ГОД КОРМИТ

Птиц привлекаем,
грибы истребляем

Стр. 7

В Орловском районе
состоялась первая
жеребьёвка среди
многодетных
очередников

Людмила Власова
навсегда уехала 
из Днепропетровска 
три дня назад

Исполняющий
обязанности
губернатора 
Орловской области
Вадим Потомский
ответил на вопросы
журналистов

Стр. 3

В ДАРЁНОЙ ЗЕМЛЕ КОММУНИКАЦИЙ 
НЕ ИЩУТ

КРЫМ, ОРЁЛ С ТОБОЙ!КРЫМ, ОРЁЛ С ТОБОЙ!

18 марта орловцы собрались на площади Ленина,
чтобы поддержать крымчан и русскоязычных украин-
цев. Митинг, назначенный в день всероссийской акции
«Мы вместе!» в нашем городе ждали давно. В офисе
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ каждый день раздавались
звонки членов партии, давно желавших сказать своё
слово солидарности братьям. 

Площадь была полна радостных людей, многие при-
шли со своими плакатами. Разноцветные флаги на ми-
тинге в этот день политического единения орловцев по-
казывали: нас много, мы разные, у нас есть
разногласия по важным вопросам, но когда дело каса-
ется безопасности Родины и наших братьев – мы по
одну сторону баррикад!

Ðåäêîëëåãèÿ 
«Ìû çà ñïðàâåäëèâîñòü»

Татьяна Щербакова
– политически подкован-
ный представитель оппо-
зиции. Впервые за мно-
гие годы она гордится
действиями российского
руководства и надеется,
что выводы будут сде-
ланы правильные! На
своём плакате она напи-
сала: «Власть, ты срабо-
тала великолепно! Крым наш!!! Работай так и по другим
проблемам! Люби народ!»

Данил ФЕРБИКОВ,
Председатель Совета орловского
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ
РОССИИ, 
депутат облсовета:

- Результаты голосования по вхожде-
нию Крыма в состав России – более чем
ожидаемы. По сути, итоги референдума –

это своеобразная реакция на действия новых украинских вла-
стей. Запад может не признавать результатов голосования, го-
ворить о нелегитимности прошедшего референдума, но в любом
случае игнорировать позицию почти 97 % жителей полуострова
невозможно. Итоги голосования о статусе автономной респуб-
лики наглядно продемонстрировали всему миру настроения и
пожелания подавляющего большинства крымчан.

КРЫМ + РОССИЯ – ЭТО СПРАВЕДЛИВО!



– Внесённый законопроект
фактически направлен на лик-
видацию местного самоуправ-
ления в России. Сегодня круп-
ные городские округа и,
прежде всего, столицы субъек-
тов являются, по сути, един-
ственными муниципальными
образованиями, обладающими
хоть какой-то самостоятель-
ностью, собственными бюд-
жетными ресурсами, источни-
ками финансирования своих
полномочий. И вот по этому за-
кону регионы могут по своему
произволу фактически ото-
брать у жителей крупных горо-
дов конституционное право на
самоуправление.

Парадокс я вижу в том, что
внесённый вчера законо-
проект подготовлен рабочей
группой по реформированию
МСУ, созданной по поручению
Президента. Таким образом,
местное самоуправление у нас
уничтожают под соусом «ис-
полнения поручений Прези-
дента».

Мы в Послании Прези-
дента Федеральному Собра-
нию услышали совсем другое.
Проблем, действительно, нако-
пилось немало. Отсутствует
чёткое разграничение полно-
мочий, ответственности за их
осуществление и разграниче-
ние финансовых ресурсов

между уровнями власти. Но
«уточнить общие принципы» в
устах Президента не означает
«отменить». Это означало бы
лечение головной боли гиль-
отиной.

События на Украине были
спровоцированы, в том числе
и тем, что граждане не видели
в органах власти выразителей
своих интересов. В этом слу-
чае государственность стано-
вится очень хрупка. Ключ к ре-
шению проблем МСУ заключа-
ется в налоговой и бюджетной
самостоятельности муниципа-
литетов, а не в отказе от выбо-
ров мэров и городских парла-
ментов.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ предлагает другой путь.
Если тезисно, мы считаем,
первое, развитие местного са-
моуправления должно идти в
направлении расширения ре-
альных финансово обеспечен-
ных полномочий городских
округов, городских и сельских

поселений как публичной вла-
сти, наиболее близкой к лю-
дям.

Второе, мы призвали ор-
ганы государственной власти
субъектов Российской Феде-
рации воздержаться от
ограничения самостоятельно-
сти муниципалитетов и не до-
пускать нарушения конститу-
ционного права граждан на
местное самоуправление.

Третье, мы предложили це-
лый ряд конкретных шагов в
области бюджетного и налого-
вого законодательства, чтобы
обеспечить реальную самостоя-
тельность муниципалитетов.

Четвёртое, принять специ-
альный Федеральный консти-
туционный закон, устанавли-
вающий основы и общие прин-
ципы организации и развития
местного самоуправления. Та-
кой закон уже не получится
произвольно менять по не-
скольку раз в месяц в угоду так
называемой «вертикали ис-
полнительной власти».
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«Городом давно не занимались», - такое
впечатление возникло у врио главы региона
при знакомстве с областным центром. Ва-
дим Потомский в ближайшие три месяца
намерен навести порядок в уборке мусора,
наладить работы по благоустройству, ре-
монту и содержанию дорог. К вопросам, тре-
бующим первоочередного вмешательства,
он отнёс также зарплаты медперсонала,
строительство детских садов и ремонт
спортзалов в школах.

«Контрольная проверка по 17 пунктам»
грозит ряду предприятий, в том числе «Ор-
ловской ниве» и строящейся станции обез-
железивания. «По итогам проверок будет
принято решение о возможной передаче ма-
териалов в следственные органы», - заме-
тил Вадим Потомский, комментируя пер-
спективы ревизии дел предшественников.

Тяжелым днём станет среда. Именно
по средам врио главы региона намерен
проводить Малый Аппарат, на котором с
заместителями будет обсуждать обраще-
ния граждан (Читает лично!), полученные
им по почте, в соцсетях, в интернет-при-
ёмной на собственном сайте и сайте адми-
нистрации, из СМИ. «Рассказывать мне о
том, что всё хорошо – достаточно сложно.
Хорошо – это когда нет обращений, и люди
пишут тебе «спасибо», «спасибо за то, что
обратили внимание и сделали». Вот тогда
поднимается настроение. А когда твои под-
чинённые к тебе приходят и говорят: «Вы
знаете, у нас всё прекрасно», то меня это
настораживает. Поэтому, учитывая вред-
ность своего характера, а я человек вред-
ный, въедливый очень, то я буду зани-
маться этими вопросами, достаточно глу-
боко изучать – у меня другого варианта нет.
Я должен в ближайшее время вам пока-
зать доскональное понимание вопросов в
каждой сфере».

Так же по средам Вадим Потомский со-
бирается наносить неожиданные визиты в
районы с целью ознакомления с пробле-
мами на местах. Кроме того, врио губерна-

тора заверил журналистов, что готов как
можно чаще общаться с представителями
прессы и добавил, что такое взаимодей-
ствие будет весьма полезным для него.

«Тариф нечестный», - такой вердикт по-
лучил дневной тариф для маршруток в 15
рублей, озвученный в СМИ (откуда узнал о
нём и сам Вадим Потомский). «Из чего
складывается тариф? Стоимость топлива
не увеличилась…, подвижной состав ника-
кой модернизация не претерпел…, затраты
по запчастям – вопрос внутренний пред-
приятия, но надо понимать, где эти запас-
ные части покупаются, есть рынок…. Изу-
чив уровень заработной платы, мы поняли,
что тариф нечестный. Поэтому ни о каком
повышении речи быть не может», - пояснил
Вадим Потомский. Более целесообразным
врио губернатора считает упорядочить
взаимодействие между сугубо городскими
маршрутами и выезжающими в район и
область.

Пути выхода из долговой ямы врио ру-
ководителя региона видит в помощи в эко-
номическом развитии предприятиям обла-
сти и привлечении новых инвесторов. Доля
малого и среднего бизнеса в формировании
доходной части бюджета Ленинградской
области – от 60 %. В Орловской области этот
показатель составляет 7 -11 %. «Для того

чтобы это изменить, нам нужно сделать
нормальную работу комитета по поддержке
малого и среднего бизнеса». В качестве при-
мера такой работы Вадим Потомский при-
вёл действие лизинговой системы в усло-
виях бюджетной поддержки. Врио губерна-
тора заметил, что регион, в котором не раз-
вит малый и средний бизнес, неизбежно са-
дится в долговую яму. Кроме того, Вадим
Потомский заверил, что будут возобнов-
лены ярмарки инвесторов. С этой целью
планируется участие областной власти, ко-
торая выбирает подходящие для развития
новых предприятий площадки, вкладывает
деньги в инфраструктуру, а инвестор в этих
условиях будет на свои средства  строить
бизнес и, как следствие, приносить доход в
бюджет. В ближайшее время земельному
комитету придётся заняться выявлением
таких площадок. Вадим Потомский считает,
что одним из приоритетных направлений
промышленного развития области должна
стать перерабатывающая промышлен-
ность, ориентированная на внутренний ры-
нок и обеспеченная современным оборудо-
ванием. Построить завтра «город-сад» врио
губернатора не обещает, но вплотную за-
няться экономическим развитием региона
намерен. Именно в этом он видит путь к вы-
ходу области из нищеты. Кроме того врио
главы региона считает необходимым более
активно использовать возможности феде-
ральных программ (к примеру, «Чистая
вода»), отметив, что на проектно-сметную
документацию, необходимую для вхожде-
ния в эти программы, деньги можно найти.

Кадры и льготы. Вадим Потомский
подтвердил появившуюся ранее информа-
цию о предстоящих изменениях в структуре
власти. Существующую в настоящее время
систему он не считает оптимальной. Кроме
того, к маю будет проведена аттестация
областных чиновников, после чего, пола-
гает врио губернатора, появятся вакансии,
на которые по открытым конкурсам придут
новые люди.

«Давайте я соглашусь», - так Вадим По-
томский отреагировал на предложение Ге-
оргия Саркисяна подключиться к борьбе с
депутатскими и чиновничьими льготами
теперь уже в областном масштабе. В диалог

вмешалась депутат облсовета Валентина
Остроушко: «Саркисян, какие у меня
льготы?» После этого вопроса врио губер-
натора предложил сначала найти конкрет-
ные льготы («если есть перебор»), а затем
рассмотреть их целесообразность. Также
он заметил, что ездить в командировки в
Москву областные чиновники теперь будут
на поезде, а не на служебном автотранс-
порте. Это и средства сэкономит, и положи-
тельно отразится на качестве работы, так
как в московских пробках теряется драго-
ценное время.

Вечные огни должны гореть. О про-
блеме сообщила Юлия Быченкова, член
молодёжного правительства области. На
просьбу заняться этим вопросом Вадим
Потомский ответил встречным предложе-
нием решать эту проблему в составе ко-
митета по молодёжной политике. Так что
в уже не молодёжном правительстве, оче-
видно, появится новое лицо – Юлия Бы-
ченкова.

О капремонте разговор будет особый.
На пресс-конференции прозвучали во-
просы, касающиеся и сферы ЖКХ. В част-
ности речь шла о создании фонда капи-
тального ремонта и лицензировании
управляющих компаний. На эту тему в
ближайшее время врио губернатора обе-
щал организовать «большую встречу», на
которой Александр Бударин, который до-
статочно профессионально в этом вопросе
разбирается, даст все необходимые по-
яснения.

Приехал навсегда. Интересовались
журналисты и серьёзностью намерений
нового для региона высокопоставленного
лица. Звучали вопросы и о «криминальном
прошлом» (решительно отрицает), и о
«ссылке в глубинку». На что Вадим Потом-
ский ответил, что сегодняшнее назначение
считает честью для себя и возможностью
доказать, что в КПРФ кадры не хуже, чем
в партии власти. «Приехал я не на пять, а
на десять лет, а может быть, и навсегда».
Семья врио губернатора, которая, как это
водится в офицерских семьях, интересу-
ется не «куда едем», а «когда», уже на этой
неделе должна прибыть на Орловщину на
постоянное место жительства, где у неё бу-
дет собственный дом.

Òàòüÿíà ÆÈËÜÖÎÂÀ

«Я ЧЕЛОВЕК ВРЕДНЫЙ, ВЪЕДЛИВЫЙ ОЧЕНЬ»

НОВОЕ ЛИЦО

ПРО ЗАКОНЫ

Газета «Мы за справедливость» будет следить за реализацией 
озвученных на пресс-конференции намерений врио губернатора 
Вадима Потомского.

17 марта временно исполняющий обязанности губернатора Орловской области
Вадим Потомский ответил на вопросы журналистов в ходе специально
организованной пресс-конференции. В ней приняли участие около 100
представителей печатных изданий, телерадиокомпаний, информационных
агентств и интернет-ресурсов. Вадиму Потомскому был задан ряд актуальных
вопросов, касающихся не только социально-экономического и общественно-
политического развития Орловщины, но и личного характера.

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ ПОД УГРОЗОЙ
В Госдуму внесены поправки к закону «Об общих принципах
организации местного самоуправления в РФ», отменяющие прямые
выборы глав городских округов с районным делением – они будут
назначаться из состава депутатов и возглавлять городские думы, а за
хозяйство будут отвечать сити-менеджеры. Эту инициативу
прокомментировал Заместитель Председателя Государственной Думы,
Председатель Совета палаты депутатов партии СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ Николай ЛЕВИЧЕВ:

В ОБЛАСТНЫЕ ЗАКОНЫ 
О ВЫБОРАХ МОГУТ ВНЕСТИ

ИЗМЕНЕНИЯ
18 ìàðòà äåïóòàòû êîìèòåòà îáëñîâåòà ïî

çàêîíîäàòåëüñòâó ðàññìîòðåëè ïîïðàâêè â îáëàñò-
íûå çàêîíû «Î âûáîðàõ Ãóáåðíàòîðà Îðëîâñêîé
îáëàñòè» è «Î âûáîðàõ äåïóòàòîâ Îðëîâñêîãî
îáëàñòíîãî Ñîâåòà íàðîäíûõ äåïóòàòîâ». 

Ïðåäëàãàåòñÿ óñòàíîâèòü ñðî÷íûå è äèôôå-
ðåíöèðîâàííûå îãðàíè÷åíèÿ ïàññèâíîãî èçáèðà-
òåëüíîãî ïðàâà ãðàæäàí, îñóæä¸ííûõ ê ëèøåíèþ
ñâîáîäû çà ñîâåðøåíèå òÿæêèõ è îñîáî òÿæêèõ
ïðåñòóïëåíèé. Íå èìåþò ïðàâà áûòü èçáðàííûìè
ãëàâîé ðåãèîíà è äåïóòàòàìè îáëàñòíîãî Ñîâåòà
ãðàæäàíå, îñóæä¸ííûå êîãäà-ëèáî ê ëèøåíèþ ñâî-
áîäû çà ñîâåðøåíèå òÿæêèõ ïðåñòóïëåíèé, – â
òå÷åíèå 10 ëåò ñî äíÿ ñíÿòèÿ èëè ïîãàøåíèÿ ñó-
äèìîñòè, à îñóæä¸ííûå çà ñîâåðøåíèå îñîáî òÿæ-
êèõ ïðåñòóïëåíèé, – â òå÷åíèå 15 ëåò. Âìåñòå ñ
òåì çàêîíîïðîåêòàìè ââîäèòñÿ íîðìà, ïðåäóñìàò-
ðèâàþùàÿ, ÷òî ñíÿòèå èëè ïîãàøåíèå ñóäèìîñòåé
äà¸ò âîçìîæíîñòü âîññòàíîâëåíèÿ ãðàæäàíàì ïàñ-
ñèâíîãî èçáèðàòåëüíîãî ïðàâà.

Óñòàíîâëåííîå ðàíåå áåññðî÷íîå ëèøåíèå
ïàññèâíîãî èçáèðàòåëüíîãî ïðàâà Êîíñòèòóöèîí-
íûé ñóä ÐÔ ïðèçíàë íåçàêîííûì ïî îáðàùåíèþ
ðÿäà çàÿâèòåëåé, â òîì ÷èñëå è îðëîâñêîãî ñïðà-
âåäëèâîðîññà Àëåêñàíäðà ÊÀÇÀÊÎÂÀ, ïîñòðàäàâ-
øåãî îò ýòîé àíòèêîíñòèòóöèîííîé íîðìû.

Ïî èíô. ïðåññ-ñëóæáû
îðëîâñêîãî îáëñîâåòà
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ПРОБЛЕМА

ЖЕРЕБЬЁВКА
12 марта представители де-

сяти семей собрались в здании
администрации Орловского рай-
она для участия в жеребьёвке.
Девять – многодетные родители,
десятый льготник – ветеран Ве-
ликой Отечественной войны Ни-
колай Николаевич Галкин, доби-
вавшийся своего права с 2010
года. Наконец-то Арбитражный
суд Орловской области поставил
точку в «беге с административ-
ными барьерами», и один из пят-
надцати конвертов с номером
участка получил представитель
ветерана – его сын, Иван Нико-
лаевич.

Участников жеребьёвки вол-
новало множество вопросов: да-
леко ли от города участки, есть
ли инженерная инфраструктура,
хороша ли земля, велики ли на-
резы? В Орловском районе в
льготной очереди на получение
земли стоят 290 семей, это коли-
чество растёт. Власти района
приготовили для них два мас-
сива земельных участка – в Сабу-
ровских выселках и Хардиково –
нарезанных по 15 соток.  

Один из участников, отец ше-
стерых детей, живёт в Харди-
ково. Сабуровские выселки, в ко-
торых расположены все участки,
вынесенные на жеребьёвку 12
марта, для его семьи не самый
лучший вариант. Участки в Хар-
диково будут разыгрываться
позже, но закон не оставляет оче-
редникам права выбора места
участка или обмена полученных
по жребию номеров. Возможно-
сти испытывать удачу невелики
– после двух отказов «каприз-
ный» участник перемещается в
конец очереди. Начальник управ-
ления муниципального имуще-
ства Орловского района Жанна
Черняева рассказала, что район-
ные власти обратились к депута-
там облсовета с просьбой вер-
нуть существовавшую ранее воз-
можность самостоятельно выби-
рать участки. Для Орловского
района это особенно актуально,
так как он расположен кольцом
вокруг областного центра, и
строить дом на участке с проти-
воположной стороны города
сложно. «Раньше мы работали с
очередниками индивидуально. 49
участков было предоставлено в
таком порядке. Для нас это слож-
нее, но семьям давало возмож-
ность получить землю в более
удобном для себя месте».

Участники жеребьёвки, вы-
тянув свои конверты и разыскав
на схемах свои участки, задума-
лись, стоит ли соглашаться. Не-
сколько человек сразу же напи-
сали заявление о согласии,
остальные сначала посмотрят на
свою землю и посоветуются с
другими членами семьи. Для при-
нятия решения у них есть пять
рабочих дней.

ВЫЕЗД НА МЕСТНОСТЬ
Утром 14 марта администра-

ция Орловского района организо-
вала для будущих собственников
выезд на участки. Руководили
мероприятием начальник отдела
архитектуры Александр Будко и
начальник отдела земельных от-
ношений Наталья Котова. В 10.05
автобус отправился в Сабуров-
ские выселки. В поездке прини-
мали участие и маленькие собст-
венники (земля даётся в долевую
собственность членам семьи).
Родители шутили: «Хозяин дол-
жен видеть».

Проехав два километра от
Знаменской поселковой адми-
нистрации по узкой асфальтовой
дороге, автобус остановился. К
счастью обошлось без свалок и
высоковольтных линий. На бо-
лото тоже было не похоже – уча-
стки расположены на пригорке,
в центре которого – симпатичная
берёзовая роща. На противопо-
ложном конце поля, на высоком
берегу реки Цон – собственно Са-
буровские выселки. Грунтовая
дорога через бывшее пахотное
поле, на котором расположены
участки, ясно показала: черно-
зём. Колышки, обозначающие
границы участков, Александр
Будко искать не советовал. «Их

давно повытащили», - заметил
он. Рассмотрели план, приблизи-
тельно определили, где, чья
земля находится. Овраг остался
в стороне, повлияв лишь на край-
ние участки, которые были
слегка под уклон. Местная ба-
буля рассказала, что транспорта
общественного здесь нет: «Три-
дцать лет хожу пешком по три ки-
лометра». Она же поведала, что
на дорогу, которая на плане яв-
ляется улицей Прохладной, уже
сделана проектно-сметная доку-
ментация, так что её могут и по-
строить.

Полюбовались природой, ка-
чественной землёй и задумались
о главном: а как же строить без
коммуникаций?

СКОЛЬКО ЛЕТ
ОБЕЩАННОГО ЖДАТЬ?

Перспективы развития ин-
фраструктуры Александр Будко
нарисовал: «Орловская инвести-
ционная ипотечная корпорация»,
участки которой расположены по
другую сторону дороги, сделала
проектно-сметную документа-
цию на проведение газа с запа-
сом мощности, строиться газо-
провод будет на государственные
деньги, так что точка врезки для
участков льготников будет
близко. Электричество можно бу-
дет провести от той же ипотечной
корпорации (там уже стоят
столбы, и протянуты провода).
Вот с водой будет проблема. Сей-
час запросили у города, чтобы
дали точки подключения для
воды и канализации. Главная
проблема – деньги. Их нет. За-
явку на субсидии для изготовле-
ния проектно-сметной докумен-
тации областным властям пода-
вали, но пока ничего не обещают. 

Генеральный директор ОАО
«Орловская инвестиционная ипо-
течная корпорация» Валерий
Аносов подтвердил, что возмож-
ность подключения к газовой
трубе, которую только планиру-
ется подвести к участкам корпо-
рации, у многодетных соседей бу-
дет, но не индивидуально, а в ор-
ганизованном властью порядке.
Самостоятельно решить про-
блему собственники земли не
смогут даже при наличии
средств: обеспечение посёлка

инфраструктурой закон возла-
гает на муниципальные образо-
вания. Хозяева участков могут
только подсоединяться к комму-
никациям посёлка, а не напря-
мую к газопроводу. Необходимо
изготовление проектно-сметной
документации на все коммуника-
ции, в том числе и на газ, строи-
тельство разводки по посёлку.
Для этого нужны немалые сред-
ства. Единственный шанс что-
либо построить – участие сель-
ского поселения в федеральных
и региональных программах, ко-
торое возможно лишь при нали-
чии проектно-сметной докумен-
тации, а без субсидий муници-
пальным образованиям не спра-
виться и с разработкой ПСД.

Учитывая, что в бюджет
области всё ещё не заложены 585
млн. рублей, необходимых для
строительства коммуникаций
для участков льготников по всей
области, и даже выделение 43,3

млн. рублей на ПСД под большим
вопросом, перспектива появле-
ния инфраструктуры отодвига-
ется на неопределённый срок.
Так что придётся многодетным
семьям либо ждать, когда  у вла-
сти появятся деньги на инфра-
структуру, либо продавать свою
землю и покупать участки там,
где есть возможность для строи-
тельства. 

Практически все очеред-
ники, выезжавшие на участки,
остались довольны: земля хоро-
шая, место красивое, от города
недалеко. Отказываться нет ре-
зона. А что коммуникаций нет,
так с коммуникациями нигде у
нас бесплатно не дают. Когда-ни-
будь появятся. Так и ветеран Ни-
колай Николаевич Галкин земли
дождался, но строиться на ней,
скорее всего, предстоит только
его правнукам.

Òàòüÿíà ÆÈËÜÖÎÂÀ

В статье «Всё худшее детям?» («Мы за справедливость» 
№ 10 от 5 декабря 2013 года) мы писали о жестоком
разочаровании и обоснованном возмущении многодетных
родителей города Орла, получивших участки земли согласно
одному из «майских указов» президента. Специально 
для многодетных семей было разрешено выделять 
под индивидуальное жилищное строительство по пять соток,
притом, что для других категорий граждан норма - не менее
десяти. Заветные сотки расположены вблизи высоковольтных
линий на месте бывшей свалки вдали от дорог 
и коммуникаций. Почва заболотистая. На прошлой неделе
состоялась первая жеребьёвка многодетных очередников
Орловского района. Мы выяснили, насколько им больше
повезло, чем льготникам областного центра.

В ДАРЁНОЙ ЗЕМЛЕ КОММУНИКАЦИЙ НЕ ИЩУТ Данил ФЕРБИКОВ, Председатель Совета регионального от-
деления Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Ор-
ловской области, депутат облсовета:

- Сегодня исключительно важно поддер-
жать именно многодетные семьи. По стати-
стике, наличие в семьях двоих детей не обес-
печивает даже воспроизведения населения –
это просто более медленное вымирание. По-
этому стратегически важно для государства
сделать привлекательным и выгодным для
граждан иметь хотя бы троих детей. СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ предлагает распространить
порядок выплаты материнского капитала на третьего ребёнка, это уже
стало бы дополнительным стимулом. Мы уже убедились, что материн-
ский капитал работает, важно сохранить и расширить эту меру. 

Особенно важно помочь многодетным семьям решить проблемы
с жильём. Бесплатный участок земли может значительно улучшить
положение такой семьи только в случае, если на нём можно в ближай-
шем будущем построить дом. Как начинать строительство, если нет
воды, электричества? Неизвестно, когда можно будет провести газ,
точных сроков нет, потому что нет денег. Ни для кого не секрет, что
большинство многодетных семей может осилить строительство собст-
венного дома, лишь продав то жильё, которое имеет сейчас, кроме того,
возможно придётся брать кредит. Это значит, что строить нужно бы-
стро. Без инфраструктуры это невозможно. Получается, что, даже по-
лучив самую лучшую землю, семья будет вынуждена её продать, чтобы
улучшить жилищные условия другим способом. Земля же без инфра-
структуры стоит немного. Разве такая поддержка нужна людям? 

Для того чтобы «майские указы» заработали по-настоящему, не-
обходимо создавать законодательную и финансовую базу. Мы наде-
емся, что предложения справедливороссов по увеличению бюджетов
городов и поселений за счёт перераспределения ряда налоговых сбо-
ров будут услышаны, это позволило бы расширить возможности му-
ниципальных образований по вхождению в федеральные и регио-
нальные программы. Важно поработать и над тем, чтобы обеспечение
коммунальной инфраструктурой участков, предоставляемых очеред-
никам для индивидуального жилищного строительства, было недву-
смысленно закреплено в законе. Следует вернуться и к возможности
предоставления семьям права выбора участков, хотя бы по террито-
риальному признаку, нужно создавать хорошие условия для людей, и
не стремиться побыстрее поставить галочки «указы выполнены».

Александр Будко и будущие собственники 
определяют местоположение участков по схеме

Когда появятся на этой земле дома многодетных семей, 
зависит от сроков создания инфраструктуры



– Помните замечательный
роман Василия Аксёнова «Ост-
ров Крым»? Речь пойдёт не о со-
держании или достоинствах ро-
мана. Мне подумалось о том, что
слова «Остров Крым» – именно
«остров» – хорошо передают ту
ситуацию, в которой оказались
крымчане. В 1954 году явно по-
спешным решением Хрущёва
Крым оказался в Украине.
Кстати, с юридической точки зре-
ния это волюнтаристское реше-
ние Хрущёва было оформлено не
должным образом. В соответ-
ствии со ст. 49 Конституции
РСФСР 1936 года (действовав-
шей на тот момент) должно было
приниматься Постановлением
Верховного Совета РСФСР, а
было принято только Указом
Президиума Верховного Совета.

В последние годы киевские
власти не хотели и не умели за-
ниматься проблемами Крыма. И
крымчане действительно оказа-
лись, как на острове – ни помощи,
ни поддержки. А судя по тому, что
«вожди» майдана творили и тво-
рят в Киеве и других городах
Украины, то же самое ждало и
Крым!

16 марта 2014 года произошло
историческое событие – жители
Крыма проголосовали на рефе-
рендуме за вхождение в состав
России. За возвращение в Рос-
сию. За торжество исторической
справедливости.

Когда «за» голосуют 65 – 70 %
голосовавших, это называют яв-
ной или убедительной победой.
Как в таком случае назвать ре-
зультат референдума, когда
почти 96 % крымчан сказали

«да»? Наверное, практически
единодушным решением быть
вместе с Россией.

Не повлияли на результаты
референдума ни те палки в ко-
леса, которыми орудовали несо-
стоявшиеся диктаторы с май-
дана, ни нажим ряда западных

политиков, открыто угрожавших
России, а теперь вместе с ней и
Крыму. Ни использование двой-
ных стандартов, ни угрозы санк-
циями не помешали людям
прийти на референдум и сказать
«да» единству с Россией!

Я – за дискуссию, за обмен
мнениями. И всегда уважи-
тельно отношусь к высказыва-
ниям моих политических оппо-
нентов. Давайте спорить. Да-
вайте обмениваться аргумен-
тами (а в чём ещё может состо-
ять достойный спор?!). Но да-
вайте не будем пытаться застав-
лять Россию бросать в беде
своих сограждан и соотечествен-
ников. Крым сегодня – самый яр-
кий пример братской помощи лю-
дям, попавшим в беду. Но таким
же образом Россия готова отреа-

гировать на просьбу и других на-
ших соотечественников, оказав-
шихся в сложной ситуации. Пом-
ните, как в детстве и юности:
«Наших бьют!» – и все спешили
на помощь. А ведь сегодня наших
пытаются бить не только в пере-
носном, но и в прямом смысле. А
наших бить не дадим!

Главное богатство любой
страны, любой культуры, поли-
тики, экономики – это люди. 16
марта россияне – и в Крыму, и во
всех российских городах и регио-
нах – доказали, что руковод-
ствуются именно этим принци-

пом. Это камни, согласно Библии,
можно когда-то разбрасывать, а
когда-то собирать. Людей и
земли разбрасывать нельзя, и
Россия сегодня показала, что го-
това собирать земли, собирать
людей. Так было на протяжении
веков, и так будет впредь! Своих
мы не бросили – жители Крыма
вошли в нашу большую россий-
скую семью.

Впереди – время большой ра-
боты, которой хватит и экономи-
стам, и политикам, и всем госу-
дарственным структурам. Так
что времени (да и желания!)
огрызаться на угрозы и выпады
кричащих о нелегитимности у
нас нет. Просто предупредим:
Крым – это Россия. Со всеми вы-
текающими отсюда послед-
ствиями!

4 e-mail: spravedlivo-orel@yandex.ru
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КРЫМ – ЭТО РОССИЯ!
Председатель Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ,
руководитель фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Госдуме Сергей
МИРОНОВ поделился своим взглядом на исторические предпосылки
и возможные перспективы присоединения Крыма к России:

НОВОСТИ РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ

МНЕНИЕ

Безусловно, все россияне очень
рады медалям паралимпийцев, гор-
дятся своими выдающимися сооте-
чественниками, но главный резуль-
тат Паралимпиады заключается не
в количестве завоёванных медалей
и занятых мест, а в наглядной и яр-
кой демонстрации возможностей
спорта в деле интеграции инвалидов
в жизнь общества. СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ уделяет пристальное
внимание проблемам людей с
ограниченными возможностями.
Депутат Госдумы, справедливоросс,
Александр Ломакин-Румянцев
много лет возглавляет Всероссий-
ское общество инвалидов. На зако-
нодательном уровне сделано мно-
гое, но проблема создания безбарь-
ерной среды остаётся острой, осо-
бенно в регионах.

С какой гордостью во время Па-
ралимпиады звучали слова «до-
ступная среда». Сочи показал, что
есть и технологии, и возможности
для оснащения городов всем не-
обходимым для инвалидов. Но Сочи
– это исключение из правил. Навер-
ное, инвалидам, не имеющим воз-
можности самостоятельно вы-
браться на прогулку, обидно видеть
эти прекрасные жилые помещёния,
транспорт, стадионы и кафе, в кото-
рых созданы условия для комфорт-
ного пребывания людей со слабым
зрением и слухом, колясочников и
других инвалидов.

Стоит ли Орлу дожидаться, ко-
гда здесь будет проводиться меро-
приятие, сопоставимое по мас-
штабу с Паралимпиадой, чтобы на-
чать создавать безбарьерную среду
для людей с ограниченными воз-
можностями? Мы видим, что реа-
лизация программы «Доступная
среда» у нас движется черепашьим
шагом, возникают какие-то непро-
зрачные моменты. Дело не только в
пандусах. Нужно создавать условия
для полноценной, радостной жизни,
помогать находить работу, зани-
маться спортом и искусством. 

Äàíèë ÔÅÐÁÈÊÎÂ

КОГДА ОРЁЛ СТАНЕТ «ДОСТУПНОЙ СРЕДОЙ»?
Мы с восхищением следили за
выступлениями наших
паралимпийцев. Они - настоящие
герои и победители. Эти люди
победили себя, свою боль, возможно,
победили скепсис со стороны
окружающих. Доказали, что
инвалиды на самом деле могут быть
сильнее, настойчивее, упорнее 
в преодолении трудностей, 
чем люди, не имеющие проблем со
здоровьем.

Людмила Власова навсегда уехала их Дне-
пропетровска три дня назад. Выехать удалось
с трудом. Российские паспорта не жалуют и
даже рвут. Квартира и всё имущество остались
на Украине. В Орле у неё друзья и родствен-
ники, но как устраиваться и жить дальше пока
не ясно.

- Ìû ðàáîòàëè íà ñåâåðå, - ðàññêàçûâàåò Ëþä-
ìèëà, - â Âîðêóòå. Â Äíåïðîïåòðîâñêå ó íàøåãî ïðåä-
ïðèÿòèÿ áûë êîîïåðàòèâ, â êîòîðîì ìîæíî áûëî
ïðèîáðåñòè æèëü¸. Òàê â 1994 ãîäó ÿ è îêàçàëàñü íà
Óêðàèíå. Ñåâåðÿíå – î÷åíü ñïëî÷¸ííûå äðóçüÿ, ìû
æèëè ðÿäîì, âìåñòå ñåìü ñåìåé. Ñåé÷àñ èõ òàì óæå
íèêîãî íåò, âñå ïîñòåïåííî óåõàëè, îäíè ìû îñòà-
ëèñü. Ñíà÷àëà âñ¸ áûëî õîðîøî, ïåíñèÿ ó ìåíÿ áûëà
çàðàáîòàíà ðîññèéñêàÿ, âñå ãîâîðèëè ïî-ðóññêè, îò-
íîøåíèÿ áûëè õîðîøèå ñ ëþäüìè. Ïàñïîðò ó ìåíÿ
ðîññèéñêèé, ñðàçó íå ñòàëà ìåíÿòü. ß ðóññêàÿ, íå õî-
òåëà îòêàçûâàòüñÿ îò ãðàæäàíñòâà.

Ñèòóàöèÿ ñòàëà ìåíÿòüñÿ, êîãäà ê âëàñòè ïðèø¸ë
Þùåíêî. Òîãäà óæå íè âèä íà æèòåëüñòâî íåëüçÿ áûëî
ïîëó÷èòü, íè ãðàæäàíñòâî. Þùåíêî ñêàçàë: «Êàöàïàì
çäåñü íå ìåñòî».

Ïðè ßíóêîâè÷å áûëî ëó÷øå. Ýòî òîëüêî ïîñëåäíèé
ãîä ñòàëî îòíîøåíèå ìåíÿòüñÿ, ñòàëè ãîâîðèòü: «Êà-
öàïû, êàöàïû». Ñåé÷àñ ñîâñåì íåâîçìîæíî îñòà-
âàòüñÿ. Òåïåðü ãîâîðÿò: «Îíè âûáðàëè ßíóêîâè÷à. Èõ
íàäî óáèâàòü. Èõ íàäî âûãîíÿòü». Äàæå äðóçüÿ èçìå-
íèëèñü. Ïî÷åìó îíè òàêèå ñòàëè? ß íå çíàþ. Áîÿòñÿ,
íàâåðíîå. Óêðàèíöû î÷åíü áîÿòñÿ. Òåïåðü âîëíóþñü çà
äðóçåé, çâîíþ êàæäûé äåíü.

Íî âñåõ æå íåëüçÿ ñþäà ïåðåâåçòè. Äîëæíû
ñàìè äóìàòü, âûáèðàòü, êàê æèòü. Êðûì íèêòî íå çà-
ñòàâëÿë, íèêòî èõ àâòîìàòàìè íå ãîíÿë, îíè ñàìè

ïðèíÿëè ðåøåíèå, ìîëîäöû. Êàê ëþäè íà Óêðàèíå
áóäóò æèòü, íå çíàþ. Âîåííûì òðè ìåñÿöà çàðïëàòó
íå äàþò. Ïî ïÿòü ãðèâåí ñîáèðàþò âîåííûì. Ðàíüøå
â Äíåïðîïåòðîâñêå öåíû áûëè íèçêèå, âñ¸ åñòü,
ôðóêòîâ è îâîùåé ìíîãî, à òåïåðü íåèçâåñòíî, ÷òî
áóäåò. Öåíû âûðîñëè ïðîñòî óæàñ!

Ïðèåõàëà, ïîñìîòðåëà, ÷òî ãîâîðÿò ïðîòèâíèêè
äåéñòâèé Ðîññèè: Ìàêàðåâè÷, ßøèí è äðóãèå. ß ïðîñòî
óäèâëÿþñü! Òàêîå âïå÷àòëåíèå, ÷òî îíè íå ðóññêèå, à
áàíäåðîâöû. Èëè íå ïîíèìàþò, ÷òî ïðîèñõîäèò. Êî-
íå÷íî, ñâîáîäà ñëîâà äîëæíà áûòü, íî âåäü íàäî è äó-
ìàòü.

Ìû áîèìñÿ, íå çíàåì, êîãäà òóäà âåðí¸ìñÿ. Ìîæåò
áûòü, ïîñëå 25 ìàÿ ïîëó÷èòñÿ. Æèòü òàì óæå òî÷íî íå
áóäåì, îñòàíåìñÿ â Îðëå, ÿ çäåñü ðîäèëàñü. Ìû íå ïðî-
ïàä¸ì, íàì ïîìîãóò äðóçüÿ è ðîäñòâåííèêè.

ОРЛОВСКИЕ
СПРАВЕДЛИВОРОССЫ 
ПОДДЕРЖАЛИ 
ВЫБОР КРЫМЧАН!

Сергей МИРОНОВ:
- Не без гордости обнару-

жил себя в списке людей, кото-
рые подвергаются санкциям со
стороны ЕС. Значит, заметили
мою позицию по Крыму. Я не
сомневаюсь, Госдума едино-
гласно проголосует за поста-
новление по Крыму. Ну, пускай,
всех депутатов включают в этот
список. Это смешно, когда нас
пытаются запугать, что заморо-
зят счета, заморозят какие-то активы... Ни счетов, ни недвижимости,
ничего у меня нет (за рубежом). Пускай вводят санкции, сколько хотят.

ПОЧЕМУ ОНИ ТАКИЕ СТАЛИ? ДАЖЕ ДРУЗЬЯ ИЗМЕНИЛИСЬ…

Людмила Власова: «Спать не могу спокойно. 
Душа болит, что будет с людьми?»

Валерий Селихов 
и Михаил Гавриков:
«Молодцы, крымчане! Давно
пора! Слава черноморскому
флоту России!»

Виталий Золкин и Александр
Казаков: «Своих не бросаем!
Мы рядом и рады помочь!»

Олег Курушин и Татьяна
Дедова: «Крым, Севастополь –
это земля российской славы.
Фашизму там не место! Мы

обязаны помочь крымчанам!»

Валентина Денисьева и Зоя
Писарева: «Мы часто бывали в

Севастополе, очень любим Крым. Все
эти годы мечтали о воссоединении –

вместе мы сильнее!»



Конечно, для развития туристической
индустрии просторов мало. Нужна инфра-
структура и «изюминки».  В год культуры
было бы не лишним задуматься о развитии
экотуризма, который сейчас в моде. Важно
сохранить «изюминки», которых на Орлов-
щине немало, и превратить их в ключевые
пункты туристических маршрутов, которые
могли бы вносить немалый вклад и в казну,
и в создание привлекательного инвести-
ционного имиджа региона.

Пять лет назад в области был проведён
интересный интернет-конкурс «Семь чудес
Орловщины», результатом которого стала
сорокастраничная брошюра замечатель-
ного орловского краеведа, профессора ОГУ,
председателяОрловского отделения Всерос-
сийского общества охраны памятников ис-
тории и культуры Виктора Ливцова. Однако
разговоры о том, что конкурс должен стать
началом развития туризма в области, пока
ни к чему не привели. При подготовке к 450-
летию Орла, видимо, это лишнее.

Годы идут, лишённые заботы «чудеса
Орловщины» ветшают и могут когда-то ис-
чезнуть с карты области. Думается, что если
бы такое здание, как победитель конкурса в
номинации «Памятник гражданской архи-
тектуры», Охотников замок в селе Яковка
(Сосновка) Колпнянского района был где-
нибудь в Европе, из него предприимчивые
воротилы турбизнеса сделали бы принося-
щую немалые прибыли конфетку. У нас же
большая его часть находится в запустении,
лишь в одном крыле скромно разместился
Яковский сельский дом культуры. Сегодня
этот памятник регионального значения не
даёт и намёка на инвестиционную привле-
кательность своих стен. А ведь такая кра-

сота пропадает! Легенды сами так и про-
сятся в эти башенки и уголки. Пусть на-
значение постройки вполне прозаическое –
сахарный завод, пусть этим кирпичам не
тысячи, а всего лишь сотня лет, форма при-
тягивает романтическое содержание.

В брошюре Виктора Ливцова приво-
дится история семьи Охотниковых и даётся

описание этого «чуда Орловщины», которое
так и просится в уста экскурсовода: «В ар-
хитектуре здания использованы формы го-
тики. Центральный объём сходен с храмом-
базиликой. В то же время круглая башня с
машикулярами и зубцы в завершении
центра навеяны крепостным зодчеством
средневековья. Сдвоенные окна со стрель-
чатыми завершениями (внизу растёсаны),
центральные круглые окна со вставлен-
ными в них металлическими переплётами

– розами также связаны с готическими про-
образами. Однако в суховатой чёткости го-
ризонтальных и вертикальных членений,
высоком цоколе, пилястрах и антаблементе
северного крыла ощущается влияние тра-
диции позднего классицизма. В вырази-
тельном силуэте, разноцветности фасадов,
металлических узорных замках, элементах
связей и металлических переплётах круг-
лых окон чувствуется воздействие стиля
модерн».

История семьи Охотниковых богата ин-
тересными фактами. Начинается она с ели-
заветинских времён и повествует о гвар-
дейце и предводителе дворянства, о декаб-
ристе и художнике, рисовавшем Лермон-
това и его друзей, о драгуне и его друзьях
знаменитых гусарах, среди которых был и
великий поэт, о сенаторе и кавалере в ранге
статского генерала, о придворном шталмей-
тере и любителе лошадей, конезаводчике.
Есть на что посмотреть, о чём услышать и
поразмыслить. Чем не «изюминка»?

5http://vk.com/id211599990
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ОКО СПРАВЕДЛИВОСТИ

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
ïîääåðæèâàåò èíèöèàòèâó 
Ñòàíèñëàâà ÇÅÌËßÊÎÂÀ 

è îðëîâñêèõ âåòåðàíîâ î ñîçäàíèè
íà âîêçàëå ñòàíöèè «Îð¸ë» 

«Çàëà âîèíñêîé ñëàâû» ñ ïàííî 
«Ãîðîä ïåðâîãî ñàëþòà» 

è «Îðëîâñêàÿ áèòâà». Íóæíû Âàøè
ïèñüìà â ïîääåðæêó èíèöèàòèâû!

ВСЁ БЫЛО ХОРОШО
- Почва у нас на Пожарном песчаная,

лёгкая, хорошо дренируется, - рассказы-
вает Тамара Казанцева. – Грунтовая до-
рога, которая была здесь до «экспери-
мента» была вечно в проезжем состоянии.
Было сухо и чисто. Мы не знали горя,
можно было и проехать, и пройти по до-
рожке или рядом по траве.

Несколько лет назад, ещё в бытность
мэром Василия Уварова, «варяги-рвачи»
предложили построить за копейки дорож-
ное полотно с твёрдым покрытием на всех
второстепенных улицах города. Чтобы не
покупать кота в мешке, администрация
предложила на нашем переулке продемон-
стрировать прелести дорожно-технологи-
ческого эксперимента.

ЭКСПЕРИМЕНТ
По «новейшей технологии» предпри-

имчивые господа отсыпали «подушку» из
глины, сверху добавили щебёнки из из-
вестняка и приправили «блюдо» чем-то по-
хожим на гудрон или смолу. Перемешали
грейдером, который ездил туда-сюда вдоль
дороги, прикатали катком и попытались
сдать эту дорогу Василию Уварову. Он
сразу же убедился, что «покрытие» раски-
сает, объявил экспериментаторам от ворот
поворот и дал указание отсыпать обочины
новоиспечённой дороги. Наши коммуналь-
щики «добавили в рецепт» чистейшего чер-

нозёма, обсыпав им вместо щебня дорогу
с обеих сторон. Другие улицы и переулки
Орла не пострадали, так как эксперимент
был признан неудачным.

ПОСЛЕДСТВИЯ
На Пожарном же осталась дорога,

слепленная из глины «с добавками». Уже
следующей весной на переулке образова-
лись ямы, колеи, колдобины, а непролазная
грязь подсыхала только в устоявшуюся
сухую погоду. В домах местных жителей
завелись резиновые сапоги. На сухих го-
родских дорожках и в учреждениях рези-
новая обувь, облепленная килограммами
грязи, смотрится дико, многие люди носят
с собой сменную обувь, а грязные сапоги
прячут в сумки после выхода на асфальт и
таскают с собой. Фонарей на улице нет, и в
тёмное время суток жители, среди кото-
рых много пожилых людей, падают в
скользкую грязь. Машинам тоже большое
неудобство.

ЧЕЛОБИТНЫЕ
Как водится, завязалась переписка с

органами власти. Списки с подписями,
приложенные фото, просьбы к власти
«прибрать за собой». Орловскую горадми-
нистрацию письмами не запугать – люди
грамотные. В мае 2012 Александр Бойко,
заместитель сити-менеджера, сообщил,
что сделать на переулке дорогу с твёрдым

покрытием – слишком дорого, да и про-
ектно-сметной документации нет, впро-
чем, её и не планируется делать в 2012 году.
Но, утешил чиновник, грейдирование пере-
улка включат в муниципальное задание
для «Спецавтобазы».

КРОШКИ НЕ ХВАТИЛО
До конца лета ждали грейдирования,

не дождались – написали в областную ад-
министрацию. Замгубернатора, руководи-
тель блока инфраструктуры Николай Зло-
бин ответил, что грейдирование не прово-
дилось из-за отсутствия асфальтовой
крошки. (Оказывается, её собирались под-
сыпать!) Всё сделают в сентябре.

Грейдер приехал в октябре после хоро-
шего дождя. Погоняв по переулку жидкую
грязь на глазах у изумлённых жителей, по-
сланец «Спецавтобазы» вернулся во-
свояси. Установилась хорошая погода, и
наивные жители стали ждать асфальто-
вую крошку или гравий, ну или хотя бы би-
тый кирпич - не дождались. Зато пришло
лаконичное письмо из горадминистрации:
грейдирование выполнено!

Обидевшись, жители переулка напи-
сали сити-менеджеру Михаилу Берникову
письмо с пожеланиями Господней помощи
в решении проблемы ремонта стометро-
вой дороги и приложили фото с послед-
ствиями грейдирования. 12 декабря глава
администрации ответил, что сезон закон-
чился. (С апреля, когда началась пере-
писка, не сложилось успеть!) Теперь пла-
нируется отсыпка песком и отсевом (щеб-
нем) во 2-м квартале 2013 года. 

ДЕНЕГ НЕТ
В августе 2013 узнали от и. о. замести-

теля главы горадминистрации Сергея Да-
выдова, что вопрос рассматривался, но де-
нег мало, так что в план работ переулок По-
жарный включать не стали.

Наступила весна 2014 года. Снег сошёл,
и на резиновые сапоги жителей переулка
снова стала охотиться уже привычная
грязь. Как только стало подсыхать, верну-
лась зима, пообещав продлить и сезон ре-
зины. Снова пишутся письма, и жители По-
жарного спрашивают: когда же дойдёт
очередь до нашей стометровки, которую
власть испортила своим «эксперимен-
том», а исправить ошибку не собирается?

Òàòüÿíà ÆÈËÜÖÎÂÀ

ДОРОГУ СЛЕПИЛИ ИЗ ГЛИНЫ
Огромное количество жителей Орловщины мечтает, чтобы муниципальная власть
отремонтировала дорогу на их улице. Жители переулка Пожарного никогда к этому не
стремились, пока власть, как это ни парадоксально звучит, по собственной инициативе
не сделала на переулке «покрытие». Вот теперь люди нуждаются во внимании
горадминистрации, но вечная грязь, поселившаяся на переулке по воле
муниципалитета, продолжает оставаться там, где когда-то была чистая дорожка.

После грейдирования жидкой грязи

Когда везде уже сухо, здесь так

Северная башня Охотникова замка

УГОЛОК ОРЛОВЩИНЫ

ВЕТШАЮЩЕЕ ЧУДО
Наша область имеет удобное географическое расположение с точки зрения
перспективы развития туризма. Мы находимся на перекрёстке многих дорог. 
Недалеко денежная столица, ностальгирующая в своих каменных джунглях 
и бизнес-суете о девственной природе и русских просторах. 

На башенках звёзды

Роза в круглом окне 

Немного ухожено только южное крыло, остальная часть – в запустении



Олег ШЕИН, Секретарь
Президиума Центрального со-
вета СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ, сообщил, что ЕдРо плани-
рует «протащить» законопроект
по лицензированию в Госдуму
уже весной, не считаясь с экс-
пертными оценками и мнением
общественности.

– Анонсировать правки
можно, но этого не достаточно
для того, чтобы законопроект
был действенным. По сути, за-
кон о лицензировании, который
предлагает ЕдРо – это закон о
ликвидации в России домовых
советов, домовых комитетов и
старших по дому, которых из-
брали люди.

Если вводится инструмент
лицензирования в таком виде,
как предлагает партия власти,
то не люди будут решать, какая
компания станет обслуживать
дом, а органы самоуправления.
Именно они будут заключать до-
говоры, и утверждать расценки.

И что самое плохое – зако-
нопроект уничтожает непосред-
ственное правление, а вводит
коллективную ответственность
по коммунальным услугам. Это
чревато не только ростом ком-
мунальных платежей, но и то-
тальным отключением микро-
районов и городов по долгам
транзитеров. К этому, строго го-
воря, и ведёт «Единая Россия».

– Можно ли спрогнозиро-
вать рост по жилищной оплате?

– Рост будет как минимум в
2 раза. Могу обосновать эту
цифру. Самый яркий пример –
Нижний Новгород, где прожи-
вает 1,5 млн. человек. И в городе
есть штук 200 бывших старых
советских кооперативов, а
также новостроек, преобразо-
ванных в ТСЖ. Там плата за со-
держание дома составляет по-
рядка 12 рублей за квадратный
метр. Весь остальной жилфонд
обслуживается пятью управ-
ляющими компаниями, которые
находятся в подчинении пяти
депутатов от «Единой России».
Так вот там тариф составляет
не 12 рублей, а уже 24.

Нельзя забывать, что зако-
нопроект приведет к «схлопы-
ванию» рынка ЖКХ.

Возьмём старый дом. Ком-
пания не сможет отремонтиро-
вать его за 2 месяца хотя бы по-
тому, что люди не смогут за это
заплатить. Чтобы компания
смогла оплатить ремонт дома,
нужны какие-то фонды. А если
их нет, то госинспекция, со-

гласно новому закону, может
вносить предписание и отзы-
вать лицензию.

Компания бросит такой
дом, и жильцы не найдут дру-
гую фирму, которая возьмёт та-
кой ветхий жилфонд на обслу-
живание.

– Законопроект о лицензи-
ровании не прошел ещё первое
чтение, а уже чиновники гово-
рят о втором. Почему?

– Они очень спешат. Хотят
«протащить» этот закон уже на
весенней сессии Госдумы, не
считаясь ни с экспертным мне-
нием, ни с общественным, ни с
чьим. Вот такое у них большое
желание. А чтобы понимали, от-
куда оно возникло, я назову ещё
одну цифру. В год население
России платит за жилищно-
коммунальные услуги порядка
4,5 трлн. рублей, из них – 1 трлн.
непосредственно за жилищные
услуги.

Последние два года в
стране возникло живое жи-
лищно-коммунальное движе-
ние. Стало развиваться жилищ-
ное самоуправление, люди
стали уходить от компаний, ко-
торые навязали органы власти.
Это движение в Москве не так
заметно в силу разных обстоя-
тельств – тут и зарплаты выше
и обслуживание жилого фонда
не требует таких затрат, как в
регионах.

Люди стали уходить из
стойла государства, поэтому
«Единая Россия» хочет загнать
население в стойло обратно.
Оперативно, невзирая ни на ка-
кие преграды, логику и здравый
смысл.

Ïî ìàòåðèàëàì Firstnews.ru

До 2005 года эти дома отап-
ливались подвальными котель-
ными, и жители горя не знали –
было тепло. Когда подвальные
котельные были закрыты, дома
подключили к тепловым сетям
ОАО «Орёл-ГК» через ЦТП, рас-
положенный по улице Брест-
ской,12. Его предназначение –
подогревать горячую воду, а не
теплоноситель для отопления
помещёний. При этом не были
решены необходимые техниче-
ские вопросы. Не учли недоста-
точную мощность бойлеров, от-
сутствие циркуляционного на-
соса и перепада давления в си-
стеме подачи воды. 

В ходе отопительного се-
зона 2005 – 2006 годов жители в
полной мере ощутили, что новая
система отопления их домов ни-

куда не годится. В холодные дни
температура в жилых помещё-
ниях опускалась до 17 градусов,
а в доме № 22 временами и до 14
градусов. Начали писать жа-
лобы, в ответ - неграмотные от-
писки. Игорь Смирнов, предсе-
датель домового комитета, на-
зывает эти ответы неграмот-
ными, так как из них явно сле-
дует, что чиновники не пони-
мают сути и причины про-
блемы.

Чиновники приходили с
проверками в «правильное
время», когда на улице темпера-
тура не ниже трёх градусов мо-
роза (по правилам – не выше
пяти). Тогда и в домах теплело
до 21 градуса. Но решать про-
блемы на бумаге собирались,
хотя в реальности не решили до

сих пор ни одной. Ещё в 2006
году жилинспекция в ответе на
письмо жителей уверяла, что до
сентября проведут промывку,
прочистку отопительных прибо-
ров и замену «зашлакованных»
стояков, установят циркуля-
ционный насос, а при необходи-
мости заменят бойлерную уста-
новку на водоподогреватели с
большей площадью живого

сечения. Отвечая на аналогич-
ную жалобу граждан уже в фев-
рале 2013 года, заместитель
главы администрации города

Орла Александр Бойко снова не
видит иных причин недостаточ-
ного теплоснабжения, кроме
«предполагаемой зашлакован-
ности системы отопления», и
обещает рассмотреть вопрос об
устранении этой проблемы. Но
воз и ныне там. Перезимовали
кое-как ещё один сезон. За эти
годы вставал вопрос и о под-
ключении домов напрямую от
ТЭЦ, но это также ни к чему не
привело. Циркуляционный на-

сос, как сообщил Игорь Смир-
нов, до сих пор не установлен,
потери теплоносителя от 22 до
25 градусов. Теплоноситель при-

ходит на ЦТП с температурой
70 - 80 градусов, а уходит - 55 гра-
дусов. Температура радиаторов
45 – 50 градусов, а временами, по
словам жильцов, и меньше.
Люди мёрзнут. Собираются пи-
сать президенту, генпрокурору,
обращаться в суд, так как
вполне насытились бюрократи-
ческими отписками. Власть не
желает разобраться в сути про-
блемы и обеспечить гражданам
нормальные условия жизни.

В своё время решением
суда Заводского района была
приостановлена и работа под-
вальной котельной по адресу
Пролетарская гора, 1, которая
обеспечивает теплом часть зда-
ния горадминистрации и не-
сколько домов по улице Ленина.
Однако в текущем отопитель-
ном сезоне она снова работает:
холодно же людям, как иначе?

В настоящее время адми-
нистрация города Орла рас-
сматривает вопрос о строитель-
стве квартальной котельной на
территории гостиницы «Русь»,
но это обстоятельство не позво-
ляет ответить на простой во-
прос мёрзнущих жителей: ко-
гда же им хватит тепла?

Âÿ÷åñëàâ ÊÈÑÅË¨Â
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ЖКХаос

ТЕПЛА НЕ ХВАТАЕТ
Подходит к концу отопительный сезон, а это значит, что пора
уж подумать о «санях» для следующей зимы, подводить итоги,
устранять недоработки. Однако жители домов № 20, № 22, №
24 по улице Горького и дома № 37 по улице Ленина уже почти
перестали надеяться, что к следующему отопительному сезону
они будут обеспечены теплом в достаточной мере. Начиная с
2005 года, они с особым вниманием слушают прогноз погоды.
Морозные дни приносят холода в их дома. Многократные
жалобы в различные инстанции ни к чему не привели.

ОЛЕГ ШЕИН: «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
«ХОЧЕТ ЗАГНАТЬ НАСЕЛЕНИЕ В СТОЙЛО!»
Зампредседателя комитета Госдумы по жилищной политике и
ЖКХ Мартин Шаккум анонсировал правки, которые будут
внесены при подготовке законопроекта о лицензировании
управляющих компаний ко второму чтению. В частности, будут
прописаны требования к разным управляющим компаниям. Они
будут связаны с уставным капиталом, оснащением компании.

Галина ХОВАНСКАЯ, Член Президиума
Центрального совета СПРАВЕДЛИВОЙ
РОССИИ, Председатель комитета ГД по
жилищной политике и ЖКХ: 

- Ìèíèñòåðñòâî ñòðîèòåëüñòâà è ÆÊÕ ÐÔ çà-
ÿâèëî î íàìåðåíèè â áëèæàéøåå âðåìÿ óñòàíîâèòü
ñïåöèàëüíûé «êîðèäîð» äëÿ ñîöèàëüíîé íîðìû íà
ýëåêòðîýíåðãèþ, îðãàíè÷åííûé öèôðîé â 200 êèëî-
âàòò â ÷àñ. «Ýíåðãîïàåê» – ýòî èñòî÷íèê äëÿ äîïôè-
íàíñèðîâàíèÿ ðåñóðñîñíàáæàþùèõ îðãàíèçàöèé, à
íå çàáîòà î ìàëîèìóùèõ ñåìüÿõ, êàê ýòî äåêëàðèðî-
âàëîñü. ÑÏÐÀÂÅÄËÈÂÀß ÐÎÑÑÈß ïðîòèâ ñîöíîðìû

íà ýëåêòðè÷åñòâî, è íåâàæíî, áóäåò îíà ñîñòàâëÿòü 50, 100 èëè 200 êèëîâàòò â
÷àñ. Ãðàæäàíå ÐÔ è áåç òîãî ÿâëÿþòñÿ ñàìûìè ýêîíîìíûìè ïîòðåáèòåëÿìè
ýëåêòðîýíåðãèè â ìèðå. Â òîé æå Ôèíëÿíäèè ïîòðåáëåíèå ýëåêòðîýíåðãèè â
÷åòûðå ðàçà áîëüøå – â ñðåäíåì 400 êÂò.÷., ó íàñ ÷óòü ìåíüøå ñòà. Â Àìåðèêå
òîæå 400, ïðè÷¸ì ýòî ñ÷èòàåòñÿ ýêîíîìèåé. Íîðìà â ÑØÀ óñòàíîâëåíà íà
óðîâíå 600 êÂò.÷., à â Àíãëèè ïîòðåáëåíèå áîëüøå â 2,5 ðàçà. Ìû âïåðåäè
ñïèñêà ñàìûõ ýêîíîìíûõ ñòðàí.

Жители орловской области пока не в полной мере ощутили на
себе прелести энергопайка, благодаря достаточно высокой
соцнорме для первого члена семьи – 190 кВт.ч.. 
Наше экономное население редко тратит больше. При этом
«досадные ошибки» в полученных квитанциях заставляют
аккуратных и добросовестных плательщиков тратить время 
на доказательства своей правоты, и за эту работу и потраченное
время им никто не платит.

Любовь Новикова всегда снимает показания счётчика на элек-
тричество строго в срок: 23 – 25 числа текущего месяца. Вовремя
вносит плату, сообщая в квитанции показания прибора. Перспек-
тива введения социальной нормы её никогда не беспокоила, так
как больше 190 кВт.ч. у пенсионерки никогда и не нагорало. 

Полученная в марте квитанция ООО «ИНТЕР РАО – Орлов-
ский энергосбыт» удивила Любовь Новикову наличием начисле-
ния за сверхнормативный расход. Достала оплаченную квитанцию
прошлого месяца, уточнила, верно ли указала показания счётчика.
Там значилось – 17730, а в марте начислено за 17770, из-за этого 20
кВт.ч. выше нормы, следовательно, и оплата выше. Разница с пре-
дыдущей суммой оплаты составила более ста рублей. Случайная
ошибка? Застрял палец в семёрках у оператора при печати кви-
танции? Пусть так. Но в следующем месяце сверхнормативную
оплату просто так никто не компенсирует. Нужно ехать, доказы-
вать свою правоту, тратить время и деньги на проезд. Для пожи-
лого человека это серьёзная проблема. При отсутствии соцнормы
такая ошибка привела бы всего лишь к меньшей оплате в следую-
щем месяце.

Ñèäîð ÊÎÇÈÍ

СОЦНОРМА И УДОБНЫЕ ОШИБКИ

ura.ru
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ПАЛЬЧИКИ ОБЛИЖЕШЬ

САДОВОДУ НА ЗАМЕТКУ

ВИТАМИННЫЙ САЛАТИК «ВЕСЕННИЙ»
Сейчас уже можно купить

молодую белокочанную капу-
сту, но можно заменить её и на-
тёртой на крупной тёрке коль-
раби. Мелко шинкуем капусту,
на полкочана берём 1/2  ч. л. са-
харного песка, 1 ч. л. яблочного
уксуса и немного соли, жмём
руками и приправляем подсолнечным или оливко-
вым маслом. В качестве добавки сюда подойдут

мелко нарезанные яблоки, свежий огурчик, помидор-
чики черри, зелень.

БАНАНОВЫЕ КЕКСЫ
Берём парочку спелых бана-

нов. Чем ароматнее они будут, тем
ароматнее будет и выпечка, я беру
крупные. Измельчаем вилкой или
блендером с 2/3 стакана сахар-
ного песка, добавляем 1,5 ч. л. мо-
лотого кардамона, подойдут и дру-
гие специи: имбирь, корица, мускатный орех, ванилин.
Можно добавить 1/2  стакана кокосовой стружки или из-
мельчённых орехов, я не добавляю, чтобы был выражен-
ный вкус бананов. При перемешивании добавляем 1/2
стакана подсолнечного масла (можно немного меньше,
чтобы кексы не были слишком жирными), и только в
конце добавляем смесь из 1,5 стакана муки и 1 ч. л. раз-
рыхлителя (можно заменить гашёной содой), выпекаем
в формочках 17 минут при 170 -180 градусах. Кексы хо-
рошо поднимаются.

МЯГКИЙ ТВОРОЖОК 
Я готовлю творожок из кефира жирностью 2,5 %. Из

1 литра получается около 350 граммов творожка. Кефир
замораживаем, можно прямо в полулитровых коробоч-
ках, в которых он продаётся, а можно в пластиковых фор-
мочках. Лучше всего подержать его в морозилке сутки,
после чего разрываем картонную коробочку или извле-

каем из формочек замороженный брикет и кладём на
мелкое сито. Если такого нет, то возьмите дуршлаг и на
него положите марлю. Ставим на ночь, накрываем сверху
крышечкой. Сыворотка стекает, а на сите (марле) оста-
ётся творожок. Храним его в холодильнике. Если у вас
свойское молоко, то можно сделать простоквашу и замо-
розить её так же. Молоко должно быть пастеризованное.
Творог получится более жирным и жёлтым.

ШОКОЛАДНОЕ
МОРОЖЕНОЕ

В этот рецепт сахар не до-
бавляется, его достаточно в со-
ставе шоколада, который вы
возьмёте, поэтому из горького
шоколада получится несладкое
мороженое. Накануне сделаем творожок по рецепту, ко-
торый дан выше, нам достаточно будет 200 граммов. Бе-
рём 250г коровьих сливок (Масловские сливки иде-
альны для приготовления мороженого.) и 150г шоколада.
Сливки и шоколад подогреваем на водяной бане, тща-
тельно перемешивая, пока шоколад не растает пол-
ностью. Полученную смесь ставим в холодильник на 5
часов. Затем взбиваем на высокой скорости и, когда за-
густеет, добавляем творожок. Раскладываем в фор-
мочки и замораживаем, через 8 часов лакомство готово.
За счёт качества шоколада меняется вкус мороженого,
самое сладкое получается из молочного шоколада, в ка-
честве добавок можно использовать кофе (2 ч. л. на пор-
цию), ликёр (50г), карамельный соус «Швартау», «Ну-
телла», варёную сгущёнку. У Вас получится натуральное

Привлекаем на участок птиц
С приходом весны просыпа-

ется и оживляется всё, включая
насекомых-вредителей. Так по-
чему бы не воспользоваться
природным средством борьбы с
ними? Нужно заманить на уча-
сток побольше полезных птиц!

Легендарные скворечники,
которые мы энергично соору-
жали всем классом в школьном
детстве, это, конечно, гуманно и
полезно для наработки трудо-
вых навыков. Однако на самом
деле... скворец на участке не
боец. Он предпочитает охо-
титься либо в лесу, либо в поле
и имеет скорее декоративное
значение. А вот синица - «наш
человек». Весной и летом эти
крошки питаются жуками, гусе-

ницами, тлёй и прочими насеко-
мыми, вредными для сада-ого-
рода. Поэтому практичным дач-
никам стоит сосредоточиться
на сооружении синичников. Они
изготавливаются по тому же
принципу, что и скворечники,
только размером поменьше.

Кстати, не удивляйтесь и не
беспокойтесь, если первыми
жителями скворечника или си-
ничника станут вездесущие во-
робьи. Они тоже нам не поме-
шают, поскольку собирают для
своих птенцов личинок яблон-
ного цветоеда-долгоносика,
очень опасного для цветущих
деревьев (другие птицы этим
вредителем, как правило, не ин-
тересуются). 

Проводим голубое
опрыскивание

Это защитит деревья в ва-
шем саду от зимующих спор гри-
бов. Опрыскивание проводят
фунгицидами, а голубым оно на-
зывается по цвету самого из-
вестного из антигрибных рас-
творов - бордоской смеси, вклю-
чающей медь и известь.

Многие дачники, стремясь
вырастить экологически чистый
урожай, пренебрегают такой
процедурой. А зря. Садовые де-
ревья сейчас поголовно зара-
жены грибными заболеваниями.
Плоды либо сохнут, либо гниют
зачастую по вине именно этой
напасти. В то же время фунги-
циды, которые продаются в хо-
зяйственных магазинах для дач-
ников-любителей, малоток-
сичны и при правильном приме-
нении абсолютно безопасны.
Главное - строго следовать ин-
струкции. Соблюдайте меры без-
опасности: надевайте защит-
ную маску, очки, перчатки. А
также проследите, чтобы во
время опрыскивания вблизи де-
ревьев не резвились ваши до-
машние питомцы.

Кстати, имейте в виду: если
не провести фунгицидную обра-
ботку и больное дерево всё-таки
даст плоды, то они будут содер-
жать фитотоксины. И даже если
вы срежете поражённую часть
яблока, то в мякоти яды сохра-
нятся.

Как фитотоксины воздей-
ствуют на организм человека, до
конца не изучено, но учёные скло-
няются к тому, что это не слиш-
ком полезно. 

Голубое опрыскивание про-
водится по зелёному конусу: как
только на дереве лопнут почки и
оттуда покажутся конусообраз-
ные кончики первого листочка.

Задерживаем в земле влагу
Для этого достаточно выпол-

нить простую процедуру: порых-
лить ваши перезимовавшие
грядки. Под снегом почва придав-
ливается, и, если её не взбить,
при таянии образуется корка с
трещинами. Через них отлично
испаряется вода, лишая драго-
ценной влаги ваши растения.
Если же земля взрыхлена, то в
ней ещё и воздухообмен лучше.

Так что, как только сойдёт
снег, поскорее выбирайтесь на
участок с граблями или тяпкой. 

Высеваем холодостойкие
культуры

Ещё одно важное дело вскоре
после схода снега - посев холодо-
стойких культур: моркови, го-
роха, петрушки, всех видов са-
лата, горчицы, свёклы.

Самая частая ошибка дачни-
ков - загущение посевов, когда в
бороздку попадает слишком
много семян. Cитуацию легко ис-
править, проредив первые
ростки. Однако многим жалко
выдёргивать их сразу. Хозяй-
ственные огородники ждут,
чтобы проклюнувшаяся зелень
подросла: тогда лишние ростки
можно использовать, например,
в салат. Между тем лучше проре-
живать посевы как можно
раньше, чтобы растения не испы-
тывали дефицита питательных
вещёств из-за необходимости де-
лить их с многочисленными со-
братьями.

Готовим почву 
для саженцев

Запомните главное правило:
саженцы нужно покупать в пи-
томниках. Всё, что продаётся на
выставках, распродажах и вдоль
дороги на вашу дачу - кот в
мешке. 

ВЕСЕННИЙ ДЕНЬ ГОД КОРМИТ

С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ДУШИ И ТЕЛА
Во время весеннего поста очень важно включать в

рацион свежие овощи и фрукты, обогащать организм ви-
таминами. Тогда духовное и телесное очищение пойдёт
на пользу. Иногда можно приготовить постное лакомство,
особенно если постятся дети. Это поможет поддержать
силы и не впасть в уныние.

Когда в семье дети, особенно хочется, чтобы молоч-
ные продукты были наверняка натуральными и вкус-
ными. На прилавках магазинов в последнее время по-
явились «творожные продукты», содержащие расти-
тельные жиры, что нежелательно. Я предлагаю простой
рецепт нежного мягкого творожка. Он получается некис-
лый, и маленьким детям можно делать свеженький хоть
каждый день, так как способ приготовления очень про-
стой. Этот творожок можно также использовать в каче-
стве полезного ингредиента к домашнему мороженому.

Íàòàëüÿ ÑÌÈÐÍÎÂÀ

Эксперт по дачному хозяйству, телеведущий и депутат Госдумы
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Андрей ТУМАНОВ рассказывает,
чем заняться в эти дни, чтобы потом легче жилось.

(По материалам kp.by)

Птичьи домики строят из обрезков дерева (дуплянка) и досок
Ëó÷øå èñïîëüçîâàòü ñóõèå è ñëåãêà îáñòðóãàííûå äîùå÷êè òîëùèíîé îêîëî 2ñì èç ìÿãêèõ ïîðîä

äðåâåñèíû, íàïðèìåð, èç ñîñíû. Äëÿ
ðàçíûõ ïòèö íóæíû äîìèêè îïðåäå-
ë¸ííîãî ðàçìåðà. Ãàå÷êå, ãðåíà-

ä¸ðêå, ìóõîëîâêå-ïåñòðóøêå è ìîñêîâêå ïîäîéä¸ò ìàëûé ñè-
íè÷íèê.  Ëàçîðåâêå, áîëüøîé ñèíèöå, ãîðèõâîñòêå, âåðòèøåéêå
è ïîïîëçíþ íóæåí ñèíè÷íèê. Ñêâîðöó - ñêâîðå÷íèê, à äëÿ
äÿòëà, ãàëêè è ñèçîâîðîíêà ïîäîéä¸ò ãàëî÷íèê. Òðÿñîãóçêå è
ãîðèõâîñòêå ìîæåò ïîíðàâèòüñÿ è ïîëóîòêðûòîå ãíåçäîâüå.

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

Âìåñòî ïëîäîâîé ÿìû -  «êðåñòîâèíà Òóìàíîâà»
Ñëåâà è ñïðàâà îò ñòâîëà ñàæåíöà íóæíî âûêîïàòü äâå íåáîëüøèå ÿìû. Ðàññòîÿ-

íèå - ìàêñèìàëüíî áëèçêîå ê êîðíÿì ñàæåíöà. ßìû ïîñòåïåííî íàïîëíÿåì êîìïîñòîì
èëè äðóãèìè ðàñòèòåëüíûìè îñòàòêàìè. Íà ñëåäóþùèé ãîä âûêàïûâàåì åù¸ äâå ÿìû:
ñïåðåäè è ñçàäè ìîëîäîãî äåðåâöà. È òàêæå çàïîëíÿåì èõ îðãàíèêîé. Ïîëó÷àåòñÿ ÷òî-
òî íàïîäîáèå êðåñòîâèíû ñ çàïàñàìè ïèòàòåëüíûõ âåù¸ñòâ íà ÷åòûðåõ êîíöàõ - êàê
ðàç òàì, ãäå ðàñïîëàãàþòñÿ îñíîâíûå âñàñûâàþùèå êîðíè äåðåâüåâ. Ñî âðåìåíåì,
êîãäà ÿìêè ïîëíîñòüþ çàïîëíÿòñÿ, âû èõ çàðîâíÿåòå, à ÿáëîíÿ, ãðóøà èëè ñëèâà áóäåò
èìåòü íåñêîëüêî öåííûõ èñòî÷íèêîâ ïèòàíèÿ.

Ëîâ÷èå ïîÿñà çàùèòÿò  îò âðåäèòåëåé
Â õîëîäíóþ ïîãîäó ÿáëîííûå öâåòîåäû

ïîëçàþò ïî çåìëå è âçáèðàþòñÿ íà ñòâîëû äå-
ðåâüåâ. ×òîáû çàùèòèòü ÿáëîíè îò òàêèõ âðå-
äèòåëåé, ìîæíî òàêæå èñïîëüçîâàòü ëîâ÷èå
ïîÿñà. Ýòî ïîëîñêè ïëîòíîé áóìàãè, íàìàçàí-
íîé ñàäîâûì êëååì, êîòîðûé ïðîäà¸òñÿ â õî-
çÿéñòâåííûõ ìàãàçèíàõ. Òîëüêî íè â êîåì ñëó-
÷àå íå íàíîñèòå êëåé ïðÿìî íà êîðó - îí ñîææ¸ò å¸! Ïîÿñ ñëåäóåò àêêóðàòíî çàêðåïèòü
íà íèæíåé ÷àñòè ñòâîëà äåðåâà ñ ïîìîùüþ ïðîâîëîêè èëè âåð¸âêè.

24 16 2,7

25 18 3
30 24 5
40 30 8
15 8 7 - 15
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Âûõîäèò 2 ðàçà â ìåñÿö.
Ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ áåñïëàòíî.

Ãëàâíûé ðåäàêòîð
Ò.Â. Æèëüöîâà. 

Ó÷ðåäèòåëü è èçäàòåëü:
Ðåãèîíàëüíîå îòäåëåíèå Ïîëèòè÷åñêîé ïàðòèè
ÑÏÐÀÂÅÄËÈÂÀß ÐÎÑÑÈß â Îðëîâñêîé îáëàñòè.
Àäðåñ ðåäàêöèè è èçäàòåëÿ:
302028, ã. Îð¸ë, óë. Ëåíèíà, 45.
Òåë./ôàêñ 43-33-85.
E-mail: spravedlivo-orel@yandex.ru
myzaspravedlivost@yandex.ru

Ãàçåòà çàðåãèñòðèðîâàíà Óïðàâëåíèåì Ôåäåðàëüíîé
ñëóæáûïî íàäçîðó â ñôåðå ñâÿçè, èíôîðìàöèîííûõ
òåõíîëîãèé è ìàññîâûõ êîììóíèêàöèé ïî Îðëîâñêîé
îáëàñòè 14.10.2010. Ñåðèÿ ÏÈ ¹ÒÓ 57-00117

Ðóêîïèñè, ïîñòóïàþùèå â ðåäàêöèþ, íå ðåöåíçèðóþòñÿ, 
íå âîçâðàùàþòñÿ è íå ñîõðàíÿþòñÿ. Ìíåíèå ðåäàêöèè ìîæåò 
íå ñîâïàäàòü ñ ìíåíèåì àâòîðîâ ïóáëèêóåìûõ ìàòåðèàëîâ.

Îòïå÷àòàíà â ÎÀÎ «Òèïîãðàôèÿ «Òðóä»:
302028, ã. Îð¸ë, óë. Ëåíèíà, 1.
Îáú¸ì 2 ï.ë.
Òèðàæ 10000 ýêç.
Çàêàç ¹ 1010
Ïîäïèñàíî â ïå÷àòü 19.03.2014 ã.
Ïî ãðàôèêó - 10-00, ôàêòè÷åñêè - 10-00

ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ
«МЫ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ»

ПРОДОЛЖАЕТСЯ!
Наш подписной индекс - 53230
Цена  на 1 месяц - 4,41 рубля
на 3 месяца -13,23 рублей
на 6 месяцев -26,46 рублей

Êàê ïðîùå âñåãî îáìàíóòü íàðîä:
- «Åäèíàÿ Ðîññèÿ» ïðåäëàãàåò çàïðå-

òèòü âûáîðû ìýðîâ.
- ËÄÏÐ ïðåäëàãàåò çàïðåòèòü áóêâó "Û".
- Âñå çàáûëè ïðî âûáîðû ìýðîâ è îá-

ñóæäàþò áóêâó "Û".
***

Âñ¸ ëîãè÷íî! Óêðàèíà ïîëó÷èëà Êðûì
â ïîäàðîê çà âîññîåäèíåíèå ñ Ðîññèåé, à
îòñîåäèíèëàñü - Êðûì âåðíóëñÿ îáðàòíî.

***
Æåíà ìóæó:
- Äîðîãîé, äåðæè òîðò è ïîðåæü åãî,

î÷åíü õî÷ó êóøàòü.
- Õîðîøî, à íà ñêîëüêî ÷àñòåé, 4 èëè

8?
- Íà 4. Âîñåìü, ïîæàëóé, ÿ íå ñúåì.

***
Ìóæèê ïðèõîäèò íà ðàáîòó ñ ïåðåâÿ-

çàííîé ðóêîé. Òîâàðèù åãî ñïðàøèâàåò:
- ×òî ñëó÷èëîñü?
- Òîëüêî ìåæäó íàìè. Âûïèë â÷åðà

êðåïêî.
- È ÷òî, ïîäðàëèñü?
- Äà íåò, çà çàêóñêîé ïîëåç…â ìûøå-

ëîâêó.
***

Îæåñòî÷¸ííûå áîè ìåæäó Ðîññèåé è
Óêðàèíîé ðàçâåðíóëèñü âî âñåõ ñîöñåòÿõ.
Çà 2 äíÿ ñðàæåíèé îáå ñòîðîíû ïîòåðÿëè
áîëüøóþ ÷àñòü çäðàâîãî ñìûñëà. 

***
- ×òî íàñ îòäåëÿåò îò ìèðîâîãî ãîñ-

ïîäñòâà?
-Ðóññêèå, ãîñïîäèí ïðåçèäåíò...
- Íîãè áû èì ïîâûä¸ðãèâàë!
- Äà íå äàé Áîã, ãîñïîäèí ïðåçèäåíò,

Âû çà ïàðàëèìïèàäîé â Ñî÷è íàáëþäàåòå? 
***

Òåëåôîííûé ðàçãîâîð: 
- Çäðàâñòâóéòå, Âû â÷åðà ôëýøêó íå

òåðÿëè?
- Äà, òåðÿë, ÷òî Âû õîòèòå â êà÷åñòâå

âîçíàãðàæäåíèÿ?
-Çíàåòå, ìû ñëó÷àéíî ïîñìîòðåëè ñî-

äåðæèìîå, ìîæåì ïðåäëîæèòü Âàì äîëæ-
íîñòü ñèñòåìíîãî àäìèíèñòðàòîðà... 

***
-Èíòåðåñíî, à ßíóêîâè÷ íà îòêðûòèå

ñî÷èíñêîé Ïàðàëèìïèàäû ïîåäåò? 
-Â êàêîì êà÷åñòâå? 
- Íó, äîïóñòèì, êàê ïðåçèäåíò ñ

îãðàíè÷åííûìè âîçìîæíîñòÿìè. 
***

Ìóæ ñ æåíîé ñìîòðÿò ôèëüì óæàñîâ.
Íà ýêðàíå ïîÿâëÿåòñÿ âåäüìà. Æåíà:

- Îé, ìàìà!
-Óçíàëà, äà? 

***
Îáàìà ïðèãðîçèë áîéêîòîì Îëèìïèé-

ñêèõ èãð - Ðîññèÿ ñòàëà ìèðîâûì ëèäåðîì
â ìåäàëüíîì çà÷¸òå... Ñïàñèáî, ìèñòåð ïðå-
çèäåíò. Îáàìà ïðèãðîçèë Ðîññèè ñàíê-
öèÿìè  -ôîíäîâûé ðûíîê ðóõíóë, è Ðîññèÿ
ïî äåø¸âêå ñêóïèëà öåííûå áóìàãè âåäóùèõ
êîðïîðàöèé... Ñïàñèáî, ìèñòåð ïðåçèäåíò.
Îáàìà ïðèãðîçèë àðåñòîâàòü ðîññèéñêèå
àêòèâû  - è äåíüãè îëèãàðõîâ íàêîíåö-òî
ñòàëè âîçâðàùàòüñÿ â Ðîññèþ... Ñïàñèáî,
ìèñòåð ïðåçèäåíò. Ãîñïîäèí Îáàìà, òåïåðü
ó ìåíÿ ê âàì ëè÷íàÿ ïðîñüáà... Ñàìàÿ ñëîæ-
íàÿ... Íå çíàþ, êàê âû ýòî äåëàåòå, íî î÷åíü
õî÷åòñÿ, ÷òîáû Ðîññèÿ ñòàëà ÷åìïèîíîì
ìèðà ïî ôóòáîëó... 

ÀÍÅÊÄÎÒ

Ответы на кроссворд, опубликованный в №4 (№36) от 06.03.14.:
Ïî ãîðèçîíòàëè: ñàìîóáèéñòâî, äåðåâî, îïåêà, êîäåêñ, îçîí, äîì, áåäðî, Åãèïåò, Ìàøà, óêñóñ, Èçìàèë, òîí, óðîê, Ëüâîâ, êîðîíà, Îêà, êîð÷è, èêðà, ð¸â, ïîéìà, áàçàð, êèò, Ïåðó,
äóëî, íîðîâ, ñëàëîì, âàòò, ÷åêà, Íàãàí, îðàòîð.
Ïî âåðòèêàëè: ëàð¸ê, ñîñåä, ÿáëîêî, ÿéöî, îòðåç, Îìàí, Ðîæäåñòâî, âåäîìñòâî, ïîíè, êîôå, ñìåøèíêà, Àáäóëëà, ãàç, Ïóàðî, ò¸ëêà, ìóðëî, Èîíû÷, êðîâ, Øàðàïîâà, êîïè, ðàé, èâà,
êðàìîëà, «Åðåâàí», îòäà÷à, ìîëîêî, Êóñòî, óë¸ò, îìàð.
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НАШИ
КОНТАКТЫ:

Адрес офиса РОПП
СПРАВЕДЛИВАЯ

РОССИЯ 
в Орловской

области:
302028, г. Орёл, 
ул. Ленина, 45
(второй этаж). 
Тел. 43-33-85

НАШИ ПИКЕТЧИКИ БУДУТ
РАЗДАВАТЬ ГАЗЕТУ

«МЫ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ»
По субботам 

22.03 и 05.04 
с 11.00 до 12.00

на ярмарке выходного дня на
улице Приборостроительной;  

у магазина «Курский
трикотаж»;

у входа на южный рынок; 
на остановке 

у ДК «Металлург»


